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「千門萬戶曈曈日，總把新桃換舊符。」
2015 的第一縷陽光首先照亮的是「新常
態」這個2014最流行的熱詞。

如果說2014年是中國的「全面深化改革
元年」，2015年就理所當然應該是「新常
態元年」。

持續30餘年高速發展的經濟將轉向中高
速發展的新常態；急風暴雨式的「反腐風

暴」將轉向標、本兼治的依法治國新常
態；以改革創新來推動經濟社會的發展將
成為新常態……因此，人民有理由盼望，
社會的公平正義成為新常態，天空「APEC
藍」成為新常態，資本市場「牛市」成為
新常態，國家強大興旺、人人安居樂業成
為新常態。

2014 年亦是人民政協工作不斷創新之

年，主席會、雙周會、民主協商座談、多
層次調研、提案督辦落實……協商民主之
風勁吹，各級人民政協組織廣泛凝聚正能
量，煥發出前所未有的活力，在社會生活
中的地位日顯重要。2015年，創新仍將繼
續。經過實踐檢驗證明行之有效的改革和
創新機制將進入制度化層面，形成政協工
作的新常態。

「行百里者半九十」，發展無止境，創
新亦無止境。2014年的改革創新，最寶貴
的收穫是建立了通向實現「中國夢」的道
路自信，有了這種道路自信，不管前途還
有多少艱難險阻、曲折波瀾，中國始終不
會遲疑，不會停滯。

讓我們伸出雙臂，熱情地擁抱「新常態
元年」！

迎接「新常態元年」
本刊評論員

針對大氣污染防治問題，河北省政協從
2012年開始，以《關於改善和提高省

會大氣環境質量的建議》開篇，第二年發佈
《推進節能減排，改善生態環境》，到2014
年以省民盟界別提出的《科學治霾，改善河
北大氣環境質量》，連續三年1號提案劍指
霧霾。

一張藍圖繪到底
三年來，該省政協一張藍圖繪到底，唱好

連續劇，打好組合拳，加大督辦力度，使得
治霾取得了階段性成果。
省政協主席付志方強調，大氣污染尤其是

霧霾，成因複雜，危害極大，治理工作是一
項十分複雜而艱巨的系統工程，要有打持久
戰、攻堅戰的思想準備。要有的放矢，科學
治霾，堅持系統思維，把大氣污染治理工作
放在京津冀協同發展的大局中，作為一項戰
略任務。
自履新河北省政協主席以來，付志方始終

在施策並督辦治理大氣污染，為此，坊
間多稱其為「環保主席」。1號提案由
付志方親自掛帥，有關副主席參與督
辦。
記者了解到，省政協主席連續幾年親

自督辦同一件事，這在全國是沒有先例
的，這也證明了治霾的難度，需要自上
而下的廣泛參與；證明了治霾的迫切，
老百姓需要呼吸清新的空氣。「治理大
氣污染，再現碧水藍天，是一場生態馬

拉松，需要持續用力、久久為功的定力與篤
行。」河北省政協秘書長郭大建表示。

一台「好戲」連續唱
「連續三年上演關注天氣的『連續劇』，
科學治霾取得了初步成效。」1號提案的提
交者、民盟石家莊市委主委、石家莊市政協
副主席郭斌說，在三年辦理過程中，河北省
政協領導班子都參與其中，提案督辦方式務
實新穎，督辦的力度、範圍和社會反響前所
未有。
在三年的持續督辦下，河北省政協對自己

工作成績底氣十足。官方數據顯示，2014年
1至 10月份，全省空氣質量達標天數126
天，與上年同期相比增加了17天，重度以上
污染天數減少了 10 天。全省 PM2.5、
PM10、二氧化硫、一氧化碳等六項主要污
染物同比均有大幅下降。省會石家莊達標天
數同比增加了43天，重度以上污染天數減少
了34天。

APEC藍如何變常態
河北政協督辦治霾初見成效

近年來，霧霾天氣頻襲華北，空氣質

量惡化讓人憂慮。2014 年，「APEC

藍」成為網絡熱詞。雖是短期特殊手

段，但「療效」卻足夠神奇，它向世人

證明，霧霾並非不可戰勝，關鍵事在人

為。

香港文匯報‧人民政協專刊

記者 任一龍、張帆
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與2012、2013年相比，2014年河北的提案
督辦工作呈現出六個探索創新的特點：
2014年初，河北省政協主席會議審議通過

了《省政協2014年1號提案督辦方案》，對
督辦組織、督辦內容、督辦方式、辦理進
度、督辦環節提出明確要求，提出要通過1
號提案辦理，推動用科學、法治的方法和手
段治理大氣污染。
圍繞發揮科技在治霾中的引領作用，付志

方帶領省政協委員和省直有關部門主要負責
人現場視察督辦，促成了「河北省大氣污染
防治研究中心」的成立。省政協各位副主席
從相應方面開展不同形式的督辦，推動了全
省重點行業企業污染排放治理工作，並促成
了在全省開展科學治霾知識巡迴展活動。
首次嘗試以主席會議和省政協常委會議方

式督辦1號提案，聽取主辦單位辦理情況匯
報，同時將主會辦單位提案答覆印發各位常

委評議。
在1號提案辦理前，省政協召開界別協商
座談會，充分聽取相關界別委員及企業負責
人、群眾代表意見建議；辦理過程中，與各
界別民主協商座談，對督辦工作進行回頭
看，查找不足，對抓好落實提出意見和建
議。
省政協提案委員會鼓勵和支持有關承辦單

位邀請提案人和政協委員參加內部提案辦理
協調會議，聽取辦理方案與內部分工，對辦
理工作提出意見建議；鼓勵和支持主會辦單
位與省政協辦公廳共同召開提案辦理推進
會，指出存在問題，提出改進措施，形成合
力。
省政協還通過召開新聞發佈會、舉辦1號
提案辦理成果暨科學治霾知識巡迴展、在省
政協網站開展「我為科學治霾獻一策」等活
動，廣泛接受社會監督。
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河北省政協以科學治霾為主題強力督辦1號提案的
探索與實踐，催生了豐碩的果實，而且實現了對督辦
預期的超越。
——修訂完善了河北省《大氣污染防治條例》，在

全國率先制定了《關於辦理環境污染犯罪案件的若干
規定》，3項地方性法規、1項政府規章列入了省2014
年立法計劃，並制定了一系列管理文件，保證了各項
治理工作向前推進。
——成立了由兩院院士、國家權威專家組成的「河

北省大氣污染防治專家諮詢委員會」，召開工作會
議，對清華大學和河北省環境科學研究院共同研究開
發的《河北省大氣污染防治三年強化行動方案及空氣
質量目標管理動態評估系統建設》進行了評估，為實
現大氣污染治理的科學決策提供參考。
——從中央財政爭取專項資金62.2億元，省政府設
立了8億元大氣污染防治專項資金，為科學治霾提供
了資金支持。實施「引智共建藍天計劃」，面向國際
積極引進環保項目、技術和人才，佈局和實施了60多
項重大技術研發和成果轉化項目。
——啟動「智慧環保」建設，利用衛星全方位開展
立體化監測，成為全國首個實現「天地一體化」立體
全覆蓋監測省域的省份。實施了大氣污染防治「雙百
工程」：研發應用全省大氣污染防治急需的100項關
鍵使用技術；實施100個重大成果消化吸收再創新項
目，引領全省大氣污染防治，發展節能環保產業。

既要有幹勁又要講科學
雖然成果頗豐，但籠罩京津冀地區的霧霾仍然時常

「捲土重來」，遠未實現根本好轉。
對此，付志方表示：治理霧霾，我們的決心不可謂

不大，投入不可謂不多，但肆虐的霧霾仍然不依不
饒。以往多發於秋冬的霧霾天氣正向一年四季蔓延，
很多地方出現了春暖花開卻難見春光明媚的窘局。在
歎霾之頑的同時，反觀我們的治霾工作，不得不承認
還存在一些不足。有的缺乏整體的規劃，有的缺乏配
套的協作，有的缺乏標本兼治的功效，這在一定程度
上導致了「事倍功半」的結果。嚴峻的現實告訴我
們，治理霧霾既要有幹勁，又要講科學。
省委書記周本順亦表示，污染治理要以最先進的技

術從源頭上改變能源結構、產業結構、發展方式，以
抓產業的辦法抓生態治理。
在去年北京APEC期間，河北的工廠、工地實施限
產。現在，為了徹底治理霧霾，中央要求河北省制定
結構調整、經濟轉型升級的方案，永葆「APEC
藍」。過程雖然「傷筋動骨」但結果必然「脫胎換
骨」。摘掉污染「黑帽子」，河北立下了治霾軍令
狀：即2017年實現全省環境空氣質量明顯好轉。

新特點：六個探索創新

■河北鐵腕淘汰落後產能。 本報石家莊傳真

■■圖為少兒環保繪畫大賽圖為少兒環保繪畫大賽。。 本報石家莊傳真本報石家莊傳真

■■雖然霧霾天氣還是不時出現雖然霧霾天氣還是不時出現，，但對比前年能明顯感到大氣環境質量在不斷提高但對比前年能明顯感到大氣環境質量在不斷提高。。圖為石家莊藍天白雲天氣越來越多圖為石家莊藍天白雲天氣越來越多。。
本報石家莊傳真本報石家莊傳真

香港文匯報‧人民政協專刊訊 本刊評出人民政協
2014年十大新聞：
11.. 習近平對政協工作發表重要講話習近平對政協工作發表重要講話
在9月21日舉行的慶祝中國人民政治協商會議成
立65周年大會上，中共中央總書記、國家主席、中
央軍委主席習近平發表重要講話，總結了政協工作
的歷史經驗，對協商民主作出了全面部署，對人民
政協工作提出了明確要求和具體任務。
22.. 俞正聲倡俞正聲倡「「三不三不」」方針方針
全國政協主席俞正聲在政協十二屆二次會議上作
常委會報告中強調，在政協的各種會議和活動中，
要始終堅持不打棍子、不扣帽子、不抓辮子的「三
不」方針。提倡熱烈而不對立的討論，開展真誠而
不敷衍的交流，鼓勵尖銳而不極端的批評，努力營
造暢所欲言、各抒己見的民主氛圍。
33.. 全國及各地政協熱烈慶祝人民政協成立全國及各地政協熱烈慶祝人民政協成立6565周年周年
全國及各地政協紛紛舉辦研討會、座談、書畫展
等形式多樣的活動，慶祝人民政協成立65周年。
44.. 反腐重拳出擊反腐重拳出擊
反腐無死角，政協亦不是腐敗分子避風港。全國
政協原副主席蘇榮、令計劃涉嫌嚴重違紀，先後被
免除職務，接受調查。四川省政協原主席李崇禧因
嚴重違法違紀被檢察機關立案並採取強制措施，廣
東省政協主席朱明國被撤職調查。一批各級政協委
員因違法違紀被免除職務，接受調查。
55.. 中紀委書記出席常委會與委員互動中紀委書記出席常委會與委員互動
2014年8月召開的十二屆全國政協第七次常委會首

次討論廉政建設問題，中共中央政治局常委、中紀委
書記王岐山到會作專題報告。王岐山圍繞黨風政風、
反腐主題脫稿講話逾一小時，並回答了多位委員的提
問，與委員互動。
66.. 政協提案工作取得突破性進展和明顯成效政協提案工作取得突破性進展和明顯成效
全國政協十二屆二次會議共收到委員提案5875
件，立案4982件。12月17日，全國政協副主席馬飈
在提案委員會全體會議上表示，提案委員會2014年
各項工作取得了突破性進展和明顯成效，在實踐創
新、制度建設和理論探索等方面成果突出。
77.. 雙周協商會成為常態雙周協商會成為常態
自2013年10月恢復雙周協商座談會之後，2014年

共召開雙周會19次，使這一民主協商重要形式成為
常態，構築了委員參政議政的高層平台。
88.. 港澳委員反港澳委員反「「佔中佔中」」積極發聲積極發聲
反對派「佔領中環」影響惡劣，各級政協港澳委
員紛紛發聲，強烈譴責非法「佔中」，支持中央依
法對港行使權力，支持特區政府維護法治，維護
「一國兩制」和香港的穩定繁榮。
99.. 各級政協委員履職能力大為增強各級政協委員履職能力大為增強
2014年政協工作出現新局面，政協委員參政議政
積極性大大提高。不僅在常委會、雙周會積極建
言，同時也在全國及各地政協組織的考察調研中出
力獻策。許多提案和建議得到中央高層的重視、採
納。
1010.. 新聞發言人一句新聞發言人一句「「你懂的你懂的」」紅遍網絡紅遍網絡
全國政協十二屆二次會議新聞發言人呂新華在回
應媒體關於周永康案時的一句「你懂的」瞬間紅遍
全國。呂新華近日接受本報記者專訪時表示，當時
他並不了解周案查處的內情，也沒有接到中央對周
案作出含糊回答的授權。

■■河北省政協主席付志方河北省政協主席付志方。。 本報記者張帆本報記者張帆 攝攝


